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“新冠肺炎疫情凸显了中国医疗制度的优势，也

给今后的医改方向带来了启发。”作为长期研究中国

医疗改革的国际知名专家，美国哈佛大学公共卫生

学院教授、哈佛中国健康项目主任、哈佛大学费正清

研究中心代理主任叶志敏，近日接受了《环球》杂志

记者的专访。

叶志敏认为，在人口老龄化、慢病患者增加的挑

战下，特别是经过新冠肺炎疫情的考验，中国医疗的

供给侧改革已经开始重新定位，将从以治疗为重点

步入以管理和保障群众健康为重点的新阶段。

医改的成就和矛盾

《环球》杂志：你认为中国医改近年来取得的最大

成就是什么？现阶段中国医疗卫生事业中最突出的

矛盾是什么？

叶志敏：医保是中国医改最伟大的成就，中国

“这次抗击新冠肺炎疫情的经

验再次证明，公共卫生的本质

就是要从人群的健康出发，做

好健康教育、预防、分级诊疗、

康复等等，而不是看医保基金

的流向、服务量等。”

96% 的人口已享受医保。过去十年，中国的医保不

断进步，医保经费增加，保障范围和服务也都有所提

升。如新农合从只保住院，到把大病、门诊慢病等都

纳入保障，还发展了异地就医服务。这种久久为功、

不断进步的医保体系，可以说，在全世界其他国家是

少有的。

此外，近十年来，中国公共卫生均等化取得了巨

大进步，现在基层群众可以享受到很多公共卫生服

务，其中不少都是免费或低价的。

同时，中国医疗资源呈现中间充裕、两头薄弱的

格局——中间住院环节的资源较丰富，但是在两头即

预防和康复环节较匮乏。我认为下一轮改革要加强

这两头，才能更有效地满足人民的需求。

中国目前的医疗体系资源集中在大医院，随着老

龄化的冲击，很多人不应该长时间住在大医院，治疗

之后应该回到社区去康复。

农村和社区医生并不需要诊断大量疾病，他们更

重要的工作，第一是要对日常疾病做出准

确的诊断；第二是分诊，能判断哪些疾病要

立即上转；第三是慢病管理；第四是承担康

复职能。

“十三五”期间，中国提出了医联体概

念，但深入推进不容易。由于家庭医生数量

严重不足，因此，发动护士进行初级卫生保

健，提升村医和乡镇卫生院医生的服务能

力、调动他们的积极性显得非常重要。要

培养当地医学人才，让他们服务当地民众。

而通过大数据和人工智能辅助农村医生来

加强基层医疗服务能力，在中国也有巨大

的潜力。

抗疫带来的启示

《环球》杂志：如何评价中国医疗体系在

抗击新冠肺炎疫情中的表现？ 

叶志敏：中国抗击新冠肺炎疫情的成绩

有目共睹。新冠肺炎疫情和普通慢病不同，

它是一个突发公共卫生事件，任何一个国

家或地区面对一种全新的传染病，都需要

一个反应过程，任何常规应对模式都不可

能做到无懈可击。

过去几十年，中国大型医疗机构的技

术提升很快，像这次很快完成了病毒基因

测序，并与全世界分享，中国是完全有理由

骄傲的。

疫情期间，中国政府迅速调整策略，让

基层有能力分诊和确诊，甚至当时还发动

了基层和社区工作者参与防控，这些都对

抗疫发挥了很大的作用。因此我们也在思

考，新冠肺炎疫情期间应急的卫生医疗措

施其中有哪部分应该常规化、制度化，充实

到中国的公共卫生体系中去，以便今后再

出现类似的公共卫生危机时，整个体系能

反应灵敏、提前预警。

我们从中国的防控工作中可以看到，

加强疾控的灵敏度，完善疾控直报系统，就

能充分协调各级医疗机构和社区去找出病

人。在基层加强健康教育以防止恐慌、防

止挤兑医疗资源，也是做好防控工作的行

之有效的措施。

建立以健康管理为重点的医联体

《环球》杂志：如何将抗击新冠肺炎疫情

的经验落实在医改中？今后中国医改的路

径和思路应做何调整？

叶志敏：抗击新冠肺炎疫情给了我们很

多经验和启示，我们需要把“以群众健康为

核心”的医联体真正落实。

现在，很多矛盾其实不单纯是供需双

方的矛盾，而是大医院和基层的矛盾。原

因有二：一是目前大医院和基层是割裂的、

没有协调的，甚至是竞争的关系；二是在整

个医疗系统内，大家还是认为在大医院担

任专科医生更有地位、更有前途。而参考

英国的体系，他们的家庭医生在整个医疗

系统内拥有最崇高的地位。

社会怎么给基层医生定位非常重要。

仅靠医保报销比例杠杆来解决分级诊疗问

题效果非常有限。中国进行医改决策及整

个医疗系统行业内的专业人士，都应来重

新研究不同医务人员的社会定位问题。

目前中国大医院病源最多、医生最受

尊重，就会形成虹吸效应。未来五到十年，

中国能否通过综合改革，让患者愿意首诊

选择家庭医生，再通过家庭医生的转诊，让

病人去合适层级的医疗机构接受适当的诊

疗，这是影响未来中国医改成效的关键。

过去，病人一旦进了大医院，就很少往

下转。因为医联体内各级医疗机构的考核

机制和利益分配机制是根据服务量特别

是诊疗的指标来定的，这就与全生命周期

服务、维护健康的目标脱离了——健康维

护得好，上转病人就少，大医院服务量就下

降，效益就不好。

这次抗击新冠肺炎疫情的经验再次证

明，公共卫生的本质就是要从人群的健康出

发，做好健康教育、预防、分级诊疗、康复等

等，而不是看医保基金的流向、服务量等。

医疗资源的供方有三个：大医院、基层

医疗机构和疾控部门。如何整合是最优选？

疾控部门应该对区域内人群健康和疾病发

生的趋势更加了解，这个工作理论上应由

疾控部门与基层医疗机构联动来做。但由

于在目前中国的医联体单位中，大医院的

能力最强，所以整合型的工作还是以大医

院为主的。在大医院经济绩效和健康目标

的悖论下，让大医院担当这些任务，为所在

区域的健康负责，需要调整激励机制与监

督机制。

既然中国想建立以健康为中心的整合

型医疗体系，就要考虑大医院的职能和角

色转型。治疗是大医院的一部分工作，但

大医院未来还要承担在医联体内调配资源

的核心角色。本来疾控部门在专业上更有

优势，比如调查区域内人口的健康与疾病

8月 18日，乡村医生罗木在贵州省龙里
县湾滩河镇翠微村回访患病村民途中

后疫情时代的中国医改
——专访哈佛大学公共卫生学院教授、哈佛中国健康项目主任叶志敏

“在人口老龄化、慢病患者增加的挑战下，特别是经过新冠肺炎疫情的考验，中国医疗

的供给侧改革已经开始重新定位，将从以治疗为重点步入以管理和保障群众健康为重点的新

阶段。”

《环球》杂志记者 / 鲍晓菁 屈婷 林苗苗
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“从世界各国目前的经验来

看，新药、昂贵药品都是不纳

入基本医保的。富有人群可

以通过商业保险来解决，国家

也会有一笔钱去保障低收入

人群中特殊的群体。这是世

界各国通行的做法。”

状况，以此来提出医联体工作目标和督促方案，但目

前疾控部门力量似乎不够。

推动分级诊疗

《环球》杂志：要建立以维护健康为目标的医联

体，目前的短板以及下一步要加强的任务是什么？

叶志敏：我认为家庭医生作为医疗体系的“最末

梢”，是非常重要的。在发达国家的医疗体系中，家庭

医生对一个家族几代人都会很熟悉，不仅知道单个

患者的身体状况，也了解家族病史甚至生活习惯，甚

至与几代人都有交情。患者看病首诊找家庭医生，既

是对其医疗技术的信任，也是情感上的信任。

中国人看病喜欢找熟人，其实也是一样的心理。

我曾到福建三明、安徽天长等地考察，他们都在做整

合型医联体，我觉得各有可取之处。但是，还需要让

基层医生与病人建立“熟人关系”，与大医院建立共

同维护居民健康的关系。家庭医生应是专科医生和

病人之间的桥梁，也是病人信任的健康顾问。家庭医

生要获得患者的信任，让患者愿意通过他们的首诊

转到某个大医院专科；也要获得专科医生和大医院信

任，让专科医生愿意把病人转下来交给自己。

此外，医保在购买服务时，要把健康指标纳入，

同时各地政府考核医联体牵头单位时，也应把患病

率指标、人均寿命等系列健康指标纳入医联体的责

任中去。

最有权力评价医联体效果的应该是出资方，即医

保和政府。他们需要明确，医保购买的是整个区域内

人群健康水平的提高，而不是医疗机构服务量的增

加。医保是地方公立医院（不包括顶级大三甲医院）

收入的最大来源，也就是说，医保掌握着财权，以财权

改变激励机制和评价指标，我认为是可以做到的。另

一方面，政府掌握财权、人事权及职称评定权的部门

要参与定指标。

从国家层面上看，要让整个卫生服务体系的任务

重心和目标从治病转到维护健康上去。

医改是非常复杂的，需要一个长期磨合的过程。

中国的以大医院为中心的体系和虹吸趋势，不是短时

间形成的，也不可能一下子扭转，只能缓缓“转向”。

现在医疗成本的上升、医保异地就医等便捷措

施，都让医保资金更多地流向省市大医院，患者追逐

大医院的知名医生和大型设备。病人一旦去了大医

院，大医院不愿意往下推，基层医院也没有办法留住。

为此，一方面要加强基层建设。基层条件太差，

是根本留不住人的。

另一方面，可以用医保来调控。中国的医疗价格

是由医保来定的，因此如果医保将一些常见病的诊疗

费用定成大医院会“亏本”的价格，大医院就会有主

动性把病人劝回基层、转回基层，甚至派医生帮助指

导基层，让患者信任基层。

分级诊疗需要 3 个要素：大医院有主动性引导病

人，医保释放信号让大医院帮扶基层，以及对患者进

行教育，让患者愿意留在基层。其中，医保作为供方

是强势的，它的作用是双向的——既能对大医院的收

治产生影响，又能对患者的就医选择产生影响。

我考察过厦门、天长、德清等医改试点地区，可以

说改革的方向和思路都是对的，但在具体落实上还缺

乏配套机制，工作还不够细。经费投入固然重要，（中

国在医疗和公共卫生上已经投入了大量经费），但机

制更加重要。如何建立新的激励机制，让经费更科学

地分配，让大医院实现角色转型，这是今后医改要思

考的问题。除了经济杠杆和效益上的激励机制，还可

以通过给予医疗机构负责人政治上的激励、职务上的

提拔等方式，促进改革落地。

7月 8日，贵州省黔东南苗族侗族自治州锦屏县河口乡卫生院组织
医务人员到锦中村开展上门诊疗服务，免费为村民做健康体检

医保分配需更冷静、科学、公平

《环球》杂志：你提到全民医保是中国医

改的重大成就，你认为医保未来的角色该如

何调整？

叶志敏：医保目前承担的责任太过沉重

和繁杂。中国医改的目标是人人享有基本

医疗，虽然中国目前没有明确定义什么是

基本医疗，但绝不是人人享有全部医疗。

在任何一个国家和地区，如美国和欧

洲，现在都面临着这样的问题：医学不断进

步，产生新的疗法、新的药品，一方面给患

者带去新的希望，一方面这些新技术、新药

品费用惊人，无法全部用医保报销。

现在通行的做法是，用卫生技术评估

（HTA）来进行医保决策，同样的疾病，医保

只承担费用较低的疗法和药品。不少国家

用医保以外的机制来部分解决医药费用昂

贵的问题。比如在英国，对于国家医疗服

务体系不涵盖的昂贵项目，国家设有单独

经费对特定患者提供帮助。

什么是基本医疗要在国家层面来讨

论。即使确定了什么是基本医疗，也不可能

让所有人都满意。医保的权力是用财权来

分配医疗资源。难处是各方都在抢夺医保，

而医保的增长是有限的。有限的医保资金

如何分配、如何减少浪费、如何用省下来的

钱覆盖更多的服务，才是今后改革的思路。

从世界各国目前的经验来看，新药、昂

贵药品都是不纳入基本医保的。富有人群

可以通过商业保险来解决，国家也会有一

笔钱去保障低收入人群中特殊的群体。这

是世界各国通行的做法。

医保承担扶贫任务，其实是非常困难

的，造成了基本医保出现分层——普通患者

和贫困户。而基本医保分层会影响公平性，

不能让贫困户在基本医保体系内享受比普

通群众更高的医保待遇、更好的医疗条件。

我认为，基本医保的医改应该是在人

人享有的情况下，更加科学、更加节约，同

时保障水平也有所提升。在基本医保之外，

可以考虑建立其他的分层保障，比如给贫

困户设置一些救助和二次报销的基金、给

中产阶级设置普惠性的商业补充保险等。

电影《我不是药神》上映之后，部分抗

癌药物被纳入医保。我建议，以后政府的

医疗改革和决策要更多地引入科学评估和

专业判断。因为很多政策一旦实行，就无

法回头，带来的连锁反应也难以预料。中

国目前的经济发展水平和医疗发展状况，

还没有能力将昂贵药品和医疗技术纳入基

本医保。

医疗资源如此有限，只有更加科学、理

智，才能保证医保的公平和可持续。基本

医保向某个群体倾斜，涉及伦理、价值观、

卫生经济学等等，需要综合考虑各种因素，

并进行充分讨论。

2019年 1月 11日，美国西雅图一家诊所内的两名医生在交谈




